



# QUADRATIN Jalisco

MEDALLERO JUEGOS OLÍMPICOS

	PARIS 2024	1	2	3	
1	Estados Unidos	19	26	26	71
2	China	19	15	11	45
3	Francia	12	14	18	44
9	México	0	2	1	3

Guadalajara, Jalisco, lunes 5 de agosto de 2024

EDICIÓN DIGITAL 841



# Marchan para fomentar la lactancia materna

Cientos de personas, integrantes de asociaciones civiles, empresas, universidades y personal de salud, salieron a las calles para conmemorar la semana mundial de esta práctica **◆ Pág.3**



Salud Jalisco

ÚTILES ESCOLARES



Pag. 3

## Papelerías del Centro lucen abarrotadas de padres de familia

Francisco Rodríguez

JALISCO

## Delincuencia se hace presente en poblaciones: Cardenal



◆ Pag. 4

@cardenalrobles



Gobierno de Jalisco

La entidad se ubica en la posición 19 a nivel nacional.

## Reducen 63 por ciento los delitos en Jalisco

Redacción/Quadratin Jalisco

Al presentar los datos del corte mensual del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública del Gobierno Federal, el gobernador, Enrique Alfaro, detalló que en Jalisco se mantiene a la baja los delitos de seguimiento especial con el 63 por ciento en lo que corresponde del periodo de enero a julio de 2024 en su comparativo con 2018. En cuanto a homicidios disminuyeron el mismo periodo en 30 por ciento y los feminicidios menos 51.4 por ciento.

De acuerdo con estas cifras oficiales, la entidad se ubica en la posición 19 a nivel nacional, por debajo de la media nacional, mientras que el país la incidencia total aumenta desde 2018 en 2.9 por ciento, en Jalisco bajó al 27.3 por ciento.

En el comparativo por mes, en julio de 2024 con el mismo mes en 2018 se registra la disminución de robo de vehículo particular de 62.6 por ciento; robo a negocio 74.6 por ciento; robo a personas 57.6 por ciento; robo a casa habitación 72.9 de reducción; vehículo de carga pesada menos 45.2 por ciento; robo a banco se presentó 1 solo caso en julio de 2024, y en robo a cuentahabiente registra el 77.3 por ciento de reducción.

# Delincuencia, presente en poblaciones: Cardenal

## El Arzobispo de Guadalajara señaló que si bien no hay cobro de piso, los delincuentes buscan otras formas

HaremyReyes/Quadratin Jalisco

Aunque coincide con lo dicho por el gobernador, Enrique Alfaro, de que en Jalisco no hay evidencia de cobro de piso como sí ocurre en otras entidades, el Arzobispo de Guadalajara, José Francisco Robles Ortega explicó que los delincuentes encuentran otros modos de hacerse presentes en las fiestas patronales de las diferentes poblaciones.

“Por ejemplo, en algunas parroquias, ellos establecen con motivo de las fiestas patronales, establecen una cantina muy bien ubicada, no adentro del templo porque ya sería demasiado abuso, pero casi en la puerta del templo ponen alguna cantina muy ruidosa, con mucha música, y con venta de bebidas embriagantes, etcétera, no cobran el derecho de piso, pero aprovechan la afluencia de los feligreses con motivos religiosos.”

Admitió que hace tiempo sí había cobros de piso a las propias parroquias o retenes en las carreteras, pero hace tiempo que no se reportan estas situaciones.

Sobre las manifestaciones de familias de personas desaparecidas, el prelado tapatío insistió en que tienen todo el apoyo y la solidaridad de la Iglesia católica y se reúne constantemente con los colectivos.

“Estamos con ellas en la oración, y también en el apoyo, acabo de tener una reunión con dirigentes de estos



Quadratin Jalisco

Cardenal tapatío, José Francisco Robles Ortega.

grupos, ya programamos la misa anual que va a ser el Santuario de los Mártires, estamos completamente acompañándolos, pero no podemos hacer el trabajo que le corresponde a las autoridades.”

La fecha probable para esta misa por las personas desaparecidos es el 25 de agosto y es organizada por los colectivos con el apoyo de la Arquidiócesis tapatía.

En entrevista, el Robles Ortega mencionó que el Episcopado

Mexicano acordó que dedicarían las misas de este domingo a pedir por Venezuela y que prevalezca la verdad, la justicia, la libertad y la paz.

En otro tema internacional, también manifestó su preocupación porque hay casos de poblaciones desplazadas de estados del sur del país como Chiapas que están migrando a Guatemala, lo que demuestra la grave crisis humanitaria que se vive en aquellas regiones de México.

### Directorio Quadratin Jalisco

**Presidente de Quadratin**  
Francisco García Davish

**Director General**  
Antonio Sánchez

**Jefa de información**  
Diana Beas

**Editora**  
Alma Reynoso

**Reporteros**  
Haremy Reyes  
César Huerta

**Fotógrafo**  
Francisco Rodríguez

**Diseño gráfico**  
Karina Zepeda

**Corresponsal Puerto Vallarta**  
Javier Frías

**Domicilio**  
Avenida México 2798,  
piso 5B interior 1, colonia  
Circunvalación Vallarta, CP  
44680 Guadalajara, Jalisco.

Quadratin Jalisco no se hace responsable de las opiniones de nuestros colaboradores en sus artículos.

# Reconstruyen tejido social de la colonia El Sauz en Tlaquepaque

El Gobierno de Jalisco por conducto del Sistema de Asistencia Social, busca reducir los índices de desigualdad que repercuten en inseguridad



Salud Jalisco

Se resaltó el impacto del Programa de los Primeros Mil Días de Vida.

## Se promueve y se defiende la lactancia materna

Redacción/Quadratin Jalisco

En el marco de la semana mundial de la lactancia materna que se celebra cada año, del 1 al 7 de agosto, y con el propósito de proporcionar el aporte nutricional, inmunológico y emocional de las niñas y niños, Jalisco se sumó con el Lema "Cerrando la brecha, apoyo a la Lactancia Materna en todas las situaciones", intensificando estas actividades para crear conciencia y promover la alimentación desde el primer momento en que se gesta la vida del ser humano, uno de los cuatro ejes prioritarios de la política pública estatal de los Primeros Mil Días de Vida.

Durante las conferencias de lactancia, se resaltó el impacto del Programa de los Primeros Mil Días de Vida en los 125 municipios de la entidad, beneficiando en Jalisco a 10 mil 195 mujeres embarazadas y en periodo de lactancia, así como a tres mil 333 niñas y niños de seis a 24 meses de edad, el cual, tiene como finalidad fortalecer su nutrición, especialmente a quienes presentan inseguridad alimentaria, con un alcance nacional de 494 mil 357 beneficiarios en el último año.

Así lo explicó la coordinadora del Voluntariado Jalisco, Joanna Santillán Álvarez, quien invitó a las mujeres que son madres, a no perderse esa experiencia única e irrepetible de amamantar porque lactar es amor convertido en alimento.

Redacción/Quadratin Jalisco

Como parte de la estrategia de promoción de Cultura de Paz, una de las colonias que se han intervenido es El Sauz, en San Pedro Tlaquepaque, en búsqueda de reducir los índices de desigualdad que repercuten en inseguridad, explicó la secretaria del Sistema de Asistencia Social, Fabiola Loya.

"Este año cerramos el compromiso que se pactó con El Sauz para completar en su totalidad la rehabilitación de los módulos habitacionales. Decir que el trabajo va más allá del mejoramiento del entorno, pues además fortalecemos las redes vecinales, tenemos actividades lúdicas, formativas y recreativas donde estamos trabajando de manera transversal, tanto con DIF y por supuesto con toda la Secretaría del Sistema de Asistencia Social, y cada semana hacemos este tipo de actividades en el polígono de intervención, mismas que abonan a la construcción de comunidad dentro de nuestro eje principal que es la cultura de paz".

La intervención estructural en este año fue enfocada en los últimos 131 módulos habitacionales de El Sauz, en el municipio de San Pedro Tlaquepaque, con una inversión tripartita estatal, municipal y por parte



Gobierno de Jalisco

Las brigadas de atención fortalecen el vínculo de convivencia entre las y los habitantes.

de Corazón Urbano A.C., que asciende a cerca de 111.6 millones de pesos, destinados para rehabilitar los edificios, con enjarre en muros, pintura, herrería, áreas comunes, jardinerías, banquetas, rampas para facilitar la accesibilidad a personas con discapacidad, impermeabilización y algunas otras necesidades que se detectan mediante el diagnóstico previo y consensuado con las y los vecinos.

Como su nombre lo indica, la

estrategia de Reconstrucción del Tejido Social desarrollada desde la Dirección de Proyectos Estratégicos de SSAS, en coordinación con los gobiernos municipales y la sociedad civil organizada, se consolidó como la herramienta para instaurar entornos pacíficos, en donde la resolución de conflictos vecinales se lleva a cabo mediante el diálogo y la convivencia armónica, lo que ha representado un legado de la administración estatal.

## Realizan caminata y tetada en el Centro

Redacción/Quadratin Jalisco

Con la participación de casi 600 personas, integrantes de asociaciones civiles, empresas, universidades y personal de salud, trabajadores de hospitales y regiones sanitarias, se llevó a cabo una caminata en el marco de la Semana Mundial de la Lactancia Materna organizada por la Secretaría de Salud Jalisco y el OPD

Servicios de Salud.

Además de la caminata, con otra serie actividades, tuvieron el objetivo de visibilizar esta acción de amor, al igual resaltar los beneficios en salud del binomio madre e hijo.

Los participantes buscaron promover la práctica de la lactancia materna en diversos espacios como plazas comerciales, plaza públicas, empresas y escuelas entre otros.

Resaltaron que en los primeros meses de vida del bebé la lactancia es fundamental para incrementar su desarrollo, además de defender el derechos de las madres trabajadoras a ejercerla en sus lugares de trabajo y recreación, sin ser señaladas o discriminadas por ello.



# Hasta 2 mil pesos, los gastos para el regreso a las clases

Haremy Reyes/Quadratin Jalisco

**A** menos de un mes del regreso a clases, y tomando en cuenta que este año los alumnos no recibirán su paquete de mochilas con útiles escolares de parte del gobierno del estado de Jalisco, algunos preocupados y previsores padres de familia comenzaron a acudir a las papelerías a surtir su lista de útiles escolares, y aunque existe un listado oficial publicado por la Secretaría de Educación Pública, es común que en las escuelas pidan más materiales.

Las papelerías ubicadas en el Centro Histórico de Guadalajara suelen verse llenas sobre todo los fines de semana y conforme se acerca la fecha, muchos clientes prefieren acudir incluso desde municipios como Tlajomulco de Zúñiga o El Salto porque encuentran más variedad, más económico y pueden comparar, como describió Guadalupe Delgadillo quien gastó poco más de 400 pesos en cada hijo.

“Vengo por más variedad y mejores precios, hay variedad y es más barato, aún no sabemos si el municipio nos dará paquetes, me gasté entre 800 a mil pesos, es lo que calculaba, está más o menos igual que el año pasado.”

Algunos municipios como Guadalajara, Zapopan, San Pedro Tlaquepaque, El Salto y Tlajomulco de Zúñiga, anunciaron que con recursos propios estarían entregando paquetes escolares, pero muchos padres de familia no están enterados y no se sabe qué van a incluir.

Ante esta incertidumbre, algunos alumnos optaron por acudir con tiempo a comprar los materiales que consideraron que serán necesarios para completar su paquete de útiles escolares, como explicó Noemí, proveniente de Tlajomulco y quien pasó a sexto de primaria.

“Sí me van a dar mochila, pero vengo a comprar cuadernos, plumones y colores, los precios los veo



Las papelerías ubicadas en el Centro Histórico de Guadalajara suelen verse llenas.

## En papelerías del Centro de Guadalajara, los útiles pueden costar hasta 800 pesos; además, deben comprarse zapatos, mochila y uniformes

baratos, me parece bien que podemos comparar precios, aunque no se cuánto me voy a gastar.”

Con un presupuesto muy austero y comprando lo básico de la lista oficial de la SEP, por cada alumno de primaria gastarían entre 300 y 500 pesos, a eso hay que sumar los uniformes, calzado, la cuota escolar y materiales extras que piden en las escuelas, es decir, tal vez más de mil pesos por cada estudiante, una familia con cuatro menores necesitará un esfuerzo financiero extra para pagarlo.

Algunos padres de familia fueron previsores y comenzaron a ahorrar con tiempo, otros dijeron sentirse

confundidos porque no sabían el tema de los paquetes que entregaba el gobierno del estado, otros más, quienes tienen a sus hijos en colegios explicaron que además les estaban pidiendo tabletas o computadoras, por lo que el gasto superaría los 10 mil pesos.

Quienes ven con optimismo esta situación son los empresarios papeleros, preparados para la mejor temporada del año que representa entre el 40 o hasta el 50 por ciento de lo que venden anualmente, como explicó Adriana Azpeitia, quien dijo esperar que este año sus ventas aumenten hasta 30 por ciento por el hecho de que el gobierno no entregará paquetes escolares.

## LISTA OFICIAL DE ÚTILES ESCOLARES DE LA SEP

La Lista de útiles escolares 2024 2025 es muy similar año tras año, y les permite a los padres comprarlos con anticipación, o también, ver que útiles pueden reciclar y evitar comprar nuevos:

### PRIMER GRADO

Dos cuadernos de 100 hojas de cuadrícula grande  
Cuaderno de rayas de 100 hojas (uno)  
Un lápiz del número 2, un bicolor y una goma para borrar  
Sacapuntas y unas tijeras de punta roma  
Una caja de lápices de colores de madera o una caja de pinturas de cera  
Un lápiz adhesivo  
Paquete de 100 hojas blancas.

### SEGUNDO GRADO

Dos cuadernos de 100 hojas de cuadrícula grande  
Un cuaderno de rayas de 100 hojas  
Un lápiz del número 2, un bicolor y una goma para borrar  
Un sacapuntas y unas tijeras de punta roma  
Una caja de lápices de colores de madera o una caja de pinturas de cera  
Un lápiz adhesivo  
Un paquete de 100 hojas blancas.

### TERCER GRADO

Cuatro cuadernos de cuadrícula chica de 100 hojas tamaño profesional  
Cuaderno de rayas de 100 hojas tamaño profesional  
Lápiz del número 2, un bicolor y un bolígrafo  
Una regla de plástico  
Un sacapuntas, una goma para borrar y unas tijeras de punta roma  
Una caja de lápices de colores de madera  
Un lápiz adhesivo  
Paquete de 100 hojas blancas.

### CUARTO GRADO

Cuatro cuadernos de cuadrícula chica de 100 hojas tamaño profesional  
Un cuaderno de rayas de 100 hojas tamaño profesional  
Lápiz del número 2, un bicolor, un bolígrafo y un marcatextos

Un sacapuntas, una goma para borrar y unas tijeras de punta roma  
Una caja de lápices de colores de madera  
Lápiz adhesivo  
Un juego de geometría  
Paquete de 100 hojas blancas.

### QUINTO GRADO

Cuatro cuadernos de cuadrícula chica de 100 hojas tamaño profesional  
Un cuaderno de rayas de 100 hojas tamaño profesional  
Lápiz del número 2, un bicolor, un bolígrafo y un marcatextos

Un sacapuntas, una goma para borrar y unas tijeras de punta roma  
Una caja de lápices de colores de madera  
Un lápiz adhesivo  
Juego de geometría  
Un paquete de 100 hojas blancas.

### SEXTO GRADO

Cuatro cuadernos de cuadrícula chica de 100 hojas tamaño profesional  
Un cuaderno de rayas de 100 hojas tamaño profesional  
Lápiz del número 2, un bicolor, un bolígrafo y un marcatextos

Un sacapuntas, una goma para borrar y unas tijeras de punta roma  
Una caja de lápices de colores de madera  
Lápiz adhesivo  
Un juego de geometría  
Paquete de 100 hojas blancas.

Francisco Rodríguez/Quadratin Jalisco

# Responde Secretaría de Transporte a dudas sobre Mi Macro Calzada

Redacción/Quadratín Jalisco

**A**nte señalamientos en retrasos de Mi Macro Calzada por algunas quejas en redes sociales, la Secretaría del Transporte respondió a través de un comunicado en el que aclara que la frecuencia de paso de los servicios parador y exprés son variables de acuerdo con la hora y la afluencia.

También indica que este servicio de transporte público que tiene más de 15 años de existencia puede tener variaciones por circunstancias ajenas a su operación, como cuando se registran fuertes tormentas e inundaciones en algunos puntos.

“Una de estas circunstancias son las inundaciones que se presentan en distintas zonas a lo largo de la Calzada Independencia y Gobernador Curiel, las cuales, al presentarse niveles superiores de precipitación, ponen en riesgo la integridad de los usuarios, razón por la cual, el servicio es suspendido temporalmente y se les pide a los usuarios, que desciendan de las unidades a las estaciones por seguridad. Los usuarios pueden esperar en las estaciones a que se reanude el servicio”, aclaran Setran y Siteur.

Agrega que se está trabajando en la renovación profunda de este sistema con la llegada de 30 nuevas unidades

La dependencia estatal aclara que la frecuencia de paso de los servicios parador y exprés son variables de acuerdo con la hora y la afluencia



El servicio puede tener variaciones por circunstancias ajenas a su operación.

que ha permitido reducir los tiempos de espera de siete a cuatro minutos y aumentar la capacidad en más de 18

mil usuarios todos los días.

“El Sistema de Tren Eléctrico Urbano (SITEUR), es el organismo que se encarga

de llevar a cabo el mantenimiento de estaciones, y gracias a una inversión de 22 millones de pesos, se tiene un avance del 100 por ciento en estructuras, el 90 por ciento en pintura de pisos y machuelos, el 50 por ciento de renovación las puertas automáticas, el 100 por ciento en renovación de señalética e imagen y el 15 por ciento en limpieza profunda de cancelaría. El mantenimiento de las unidades se lleva a cabo por parte de la empresa Operadora Macrobús”.

Agrega que en conjunto con la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP) se instalaron y reemplazaron barreras delimitadoras faltantes o dañadas, así como en la renovación de los cruceros de 22 de las 27 estaciones que más lo requerían.

Mi Macro Calzada se trata del primer sistema BRT del estado, que conecta el norte de la ciudad, desde Huentitán, hasta la zona de Las Pintas, en Tlaquepaque. A lo largo de sus 16.6 kilómetros de carril confinado y 27 estaciones, moviliza diariamente a más de 146 mil personas, desde las cinco hasta las 23 horas.

## Avanza construcción de puente en López Mateos

Redacción/Quadratín Jalisco

**A**través de una publicación en sus redes sociales, el gobernador del estado, Enrique Alfaro Ramírez, informó que continúa el avance de la construcción del puente de Avenida López Mateos, a la altura de Las Fuentes, donde se abrió un enorme socavón hace unos días.

“Ya son 58 de 62 pilas perforadas y coladas, se prevé que para mañana queden al 100 % y se inició el descabece de pilotes para la colocación de los primeros dos

### EL DATO

El Siapa podrá comenzar la sustitución del colector sanitario en el lecho del arroyo.

tramos de trabe cabezal que ya está habilitada”.

Señalan que también arrancó

la demolición de la losa existente del puente que colapsó debido a las fuertes lluvias, para que Siapa Gdl inicie con la sustitución del colector sanitario en el lecho del arroyo y ya se tienen 6 vigas de acero totalmente terminadas y aprobadas con las pruebas químicas y radiografías.

Se está trabajando a tope y sin descanso para reabrir la circulación de esta importante vía lo más pronto posible. Les seguiré informando cómo van las obras”, concluye el mandatario.



La fecha estimada para concluir la reparación en su totalidad es el 10 de agosto.

5

# Con Escudo Urbano C5, recuperan 275 vehículos durante el mes de julio

Redacción/Quadratin Jalisco

Los trabajos coordinados entre las autoridades de seguridad pública municipales y Estatales, con el Escudo Urbano C5 Jalisco lograron la recuperación de 275 vehículos con requerimiento legal o con reporte de robo vigente durante el mes de julio.

Mediante un comunicado se informó que, de los 275 automóviles recuperados, 233 fueron identificados dando seguimiento a los reportes a través del Número Único de Emergencia 911, lo que ayudó a recabar la información exacta con apoyo de personal operativo en campo, haciendo uso de puntos de monitoreo y videovigilancia, lo que permitió la recuperación de cada uno de éstos.

Con el sistema de rastreo satelital se localizaron 19 vehículos, a los que se les dio seguimiento en tiempo real, generando un despliegue operativo en campo para su inmediato aseguramiento y puestos a disposición de las autoridades correspondientes.

Por otra parte, 23 automotores fueron detectados por medio de acciones coordinadas de

De estos, 233 fueron identificados dando seguimiento a los reportes a través del Número Único de Emergencia 911 que ayudó a tener información exacta



A través del uso de la tecnología, esta herramienta coadyuva a una mejor respuesta en seguridad.

radiocomunicación entre distintas dependencias de seguridad y Escudo

Urbano C5, lo que derivó el trazado de posibles rutas de escape hasta posterior

aseguramiento de las unidades.

Escudo Urbano C5 Jalisco refrenda su compromiso de coadyuvar en la estrategia de seguridad por medio de su infraestructura, videovigilancia, radiocomunicación y el uso de la tecnología.

Además, se emiten las recomendaciones para tomar en cuenta en caso de ser víctima de robo de vehículo:

Si robaron tu vehículo marca al 9-1-1 y proporciona datos para su identificación (marca, modelo, color, placas, nombre del propietario, características particulares)

Guarda tu número de reporte y acude a la Fiscalía del Estado para realizar la denuncia

Mantente al tanto de su recuperación Acude al Centro Vehículo de Devolución Inmediata (CVDI) ubicado en la Fiscalía del Estado y acredita su propiedad presentan la factura original, a tu nombre o con fotocopias del historial de origen, así como una identificación oficial

Escudo Urbano

## Muestran talento tapatío en el Festival de las Juventudes

Redacción/Quadratin Jalisco

En el Parque San Jacinto de Guadalajara tuvo lugar el Festival de las Juventudes y el cierre del programa GuadalajaraART. En el marco del Día Internacional de la Juventud que se conmemora el próximo 12 de agosto, los jóvenes tapatíos dieron muestra de su talento y energía en diversas actividades.

A partir de las 10:00 horas del sábado se realizaron competencias de freestyle y torneos de fútbol rápido, voleibol y ciclismo BMX, así

como adopción de árboles y un bazar con venta de productos elaborados por emprendedores locales.

También se realizó la final nacional de freestyle —en la que el ganador obtuvo un viaje a España—, y se instalaron stands informativos e interactivos de áreas como el Consejo Municipal del Deporte, el Instituto Municipal de las Mujeres de Guadalajara, Ciudad Creativa Digital, entre otras.

Además, artistas locales elaboraron 80 murales, distribuidos al interior y exterior del Parque San Jacinto.

En esta Administración el Gobierno Municipal creó el programa

GuadalajART, una iniciativa que promueve el talento artístico juvenil para embellecer canchas, bajopuentes y túneles, promoviendo la creatividad de la mano con la recuperación de espacios públicos, reduciendo los costos de mantenimiento.

En lo que va del trienio, se han realizado 633 murales por 475 artistas locales, y 96 intervenciones en 17 colonias, informó el municipio.

Ana Gabriela Velasco García, Regidora del Ayuntamiento de Guadalajara, refirió que desde el gobierno municipal se han llevado a cabo múltiples proyectos para las juventudes desde el inicio de esta Administración.



Artistas locales elaboraron 80 murales.

Gobierno de Guadalajara

Haremy Reyes/Quadratin Jalisco

# Mayor información reduce tasa de natalidad en Jalisco

Hace algunas décadas, las mujeres mexicanas y jaliscienses tenían un promedio de seis hijos, y ahora son menos de dos

**D**ebido a diversos factores, como el mayor acceso a la información, el nuevo rol de las mujeres en la sociedad y el alcance de algunos programas, existe una reducción en la tasa de fecundidad de las mujeres mexicanas y jaliscienses, hace algunas décadas en promedio tenían seis hijos, ahora son menos de dos.

También hay una reducción en la edad en la que las mujeres deciden ser madres, ya cada vez hay menos embarazos adolescentes, la coordinadora de Salud Reproductiva del OPD Servicios de Salud Jalisco, Verónica Pinto Torres explicó que para evitar los embarazos en el estado se ofrecen de manera gratuita 15 métodos de planificación familiar.

“En el estado de Jalisco contamos con 15 métodos, 15 variables de métodos de planificación familiar, que los dividimos en temporales y los dividimos en métodos definitivos. Dentro de los temporales tenemos el hormonal y viene en varias presentaciones, oral, inyectable, que puede ser mensual, trimestral o bimensual, el condón masculino, el condón femenino, los dispositivos intrauterinos, implantes, con una varilla o dos varillas, y los anticonceptivos de emergencia”.

En cuanto a métodos definitivos, existe la salpingoclasia y la vasectomía, que se trata de cirugías, siendo la de los varones la menos invasiva.

La funcionaria estatal explicó que, por cantidad, el método anticonceptivo más utilizado es el condón, pero le siguen



Archivo

Conocer los métodos anticonceptivos coadyuva a la planificación familiar.

los implantes porque estos pueden durar años protegiendo a las mujeres de un embarazo.

Sin embargo, recordó, sobre todo a los más jóvenes, que la mayoría de estos

métodos protegen de embarazos, pero no de enfermedades de transmisión sexual, es por ello que los especialistas recomiendan una combinación de dos.

También dijo que afortunadamente

este tipo de información está disponible por múltiples medios, se habla de ello de manera constante y hay más apertura, pero es importante que la fuente no sean solo las redes sociales.

“Definitivamente la educación sexual en el ambiente escolar ha sido una de las prioridades, sobre todo en los adolescentes desde nivel primaria, secundaria y preparatoria, estamos con capacitaciones en adolescentes”.

Por este motivo, Pinto Torres invitó, sobre todo a los más jóvenes, a que se acerquen a cualquiera de los 437 centros de Salud que hay que Jalisco donde podrán ser orientados sobre cuál método es el más adecuado, encontrarán un espacio seguro, sin ser juzgados, sin la necesidad de la autorización de los progenitores, porque es un derecho gratuito y universal.

Incluso mencionó que tienen grupos de adolescentes aliados que los ayudan en este tipo de orientaciones a sus pares, con quienes platican temas como sus proyectos de vida, sus metas, y la importancia de ejercer una sexualidad plena, informada y responsable.

## Realiza Tlajomulco reforestación en Área Natural Protegida

Redacción/Quadratin Jalisco

**C**omo parte de su Programa Anual de Reforestación 2024, este fin de semana fueron realizadas acciones de reforestación en los predios Las Pilas del Charco Bendito, El Cascabel y La Bandera en el Ejido de San Lucas Evangelista, dentro del Área Natural Protegida de Cerro Viejo – Chupinaya – Los Sabinos.

Esta jornada se realizó con el apoyo de más de 60 personas, entre servidores públicos y personal de la Embotelladora Aga y el apoyo de Red Bioterra.

Para el periodo de junio a agosto se proyectó la plantación de 50 mil árboles, con un estimado de 250 hectáreas



Gobierno de Tlajomulco

Más de 60 personas participaron en la actividad.

reforestadas. En lo que va de esta administración municipal se ha realizado el lanzamiento aéreo, con el apoyo de la

Fundación Earth Army, de más 286 mil bombas de semillas de diferentes especies, para reforestar las zonas de difícil acceso en

el bosque de La Primavera y el Cerro Viejo, con un aproximado de mil hectáreas reforestadas, informó el director de Ecología y Protección al Ambiente, Juan Manuel Hernández Encarnación.

“El programa de Reforestación 2024 de Tlajomulco lleva un 65 por ciento de avance, lo que representa poco más de 30 mil árboles plantados y a finales de este mes estaríamos cumpliendo la meta de los 50 mil árboles”.

Agregó que en el Ejido de San Lucas Evangelista se estarán plantando especies endémicas del lugar, que se adaptan perfectamente.

César Huerta/Quadratin Jalisco

**F**racaso mayúsculo para el técnico Fernando Gago y sus dirigidos. Por segundo año consecutivo, Chivas ha quedado eliminado en la primera ronda de la Leagues Cup. La noche de este domingo, consiguió un empate 2-2 de último minuto con el Galaxy. Para seguir con vida, tenía que ganar el punto extra en la tanda de penales. Pero fallaron Omar Govea y Gilberto Sepúlveda. El Rebaño Sagrado perdió por 5-4 y se despidió del certamen.

La escuadra angelina tuvo un mejor inicio de partido, pero el Rebaño Sagrado fue contundente en la primera que tuvo. Fernando Beltrán tomó la redonda y filtró para Ricardo Marín. El delantero recibió mal, pero la redonda le quedó dentro del área a Alan Mozo. Sin marca, el lateral rojiblanco definió con un derechazo cruzado que terminó en las redes para el 1-0, apenas al '8.

Pero la alegría le duraría muy poco a Chivas. Dos minutos después, tomó la redonda Riquísima Puig, el más talentoso del Galaxy. Detectó un espacio y filtró de gran manera para Mauricio Cuevas, quien entró a toda velocidad por la derecha. Sirvió al centro para que Joseph Paintsil solamente tuviera que empujar al fondo el 1-1 del cuadro estadounidense.

Guadalajara estaba obligado y generó oportunidades. Roberto Alvarado tocó para Fernando Beltrán, quien cuchareó el esférico dentro el área. Dejó solo a Ricardo Marín, quien definió con un zurdazo que el arquero mandó a tiro de esquina, al '18. Y un minuto después, el Piojo encontró la redonda dentro del área. Sacó un disparo potente. El arquero voló y desvió nuevamente.

Más tarde, Roberto Alvarado encontró el balón después de un rechace flojo, dentro del área. Quedó sin marca, con tiempo y espacio para definir. Se acomodó a la zurda y sacó un disparo que parecía irse desviado, pero de cualquier forma desvió la defensa. Al '32, el Guadalajara dejó escapar una importante.

Antes del descanso, Luis Olivas se agregó al frente. Condujo por el centro y nadie le salió al paso. El zaguero central se animó a soltar la pierna izquierda. El disparo cruzado y raso pasó cerca del

# Chivas le dice adiós a la Leagues Cup 2024



Tremendo fracaso de Fernando Gago al frente del equipo.

## El Rebaño perdió en penales contra el LA Galaxy y tendrá que regresarse a México con un nuevo fracaso en la copa

arco. El empate se mantuvo hasta el descanso. Para el Rebaño Sagrado, el resultado aún daba vida, pues en caso de igualdad, si ganaba en penales, avanzaba.

En la parte complementaria, el Guadalajara partía con la misma obligación y asumió la responsabilidad de ir al frente. Al minuto 61, Fernando Beltrán tomó un rebote en el corredor del área, por el costado izquierdo. Se quitó a dos rivales de encima y muy cerca del arco, disparó con pierna derecha, pero la redonda se estrelló en el travesaño. Se escapó la oportunidad de gol.

No se veía por dónde. El dramatismo comenzaba a asomarse. Se jugaba ya el tiempo adicional cuando el Rebaño Sagrado encontró lo que tanto anhelada. Mateo Chávez tomó la redonda por el costado izquierdo. Levantó la mirada y lanzó un extraordinario centro. Cade Cowell se elevó. Conectó de cabeza. Tremenda colocación. Al '91, llegó el agónico 2-2 rojiblanco.

El cuadro jalisciense tenía vida, pues con el empate, un triunfo en penales le daría el boleto. Quedaban algunos minutos por delante para buscar el tanto que evitara esa instancia y

que le diera la clasificación directa. Pero el marcador no se movió. Hubo tiros desde el manchón para definir el punto extra, que podría llevar al Guadalajara a la siguiente instancia.

Para Chivas, sólo servía ganar y parecía bien encaminado cuando Raúl el Tala Rangel atajó el segundo disparo de la tanda a Diego Fagúndez. Anotaron los rojiblanco Cade Cowell, Alan Mozo y Roberto Alvarado. Pero en el cuarto turno, Omar Govea estrelló la bola en la base del poste. El tanto de Erick Gutiérrez mandó la definición a muerte súbita.

Ahí, Miki Yamane marcó para el Galaxy. El Guadalajara tenía que anotar para alargar la definición. Gilberto el Tiba Sepúlveda se paró frente al manchón. Disparó sin potencia ni dirección. El arquero adivinó y tapó. Galaxy se llevó el punto extra con el triunfo por 5-4.